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Los crímenes del aguacate: deforestación y sequía extrema 

en México 
Por Alícia
Fàbregas 24/10/
2023

RT.- México es uno de los grandes
exportadores mundiales, con el
estado de Michoacán como principal
productor. Desde hace años, el
cultivo de este producto tan de moda
en el norte global está causando
violencia contra la población y el
medio ambiente.
Es casi mediodía. El sol pega fuerte
y el cielo está de un color azul limpio,
sin apenas nubes. Por el camino de
tierra, bordeado de arbustos secos,
se acercan dos rancheros montando
caballos blancos. A lo lejos, el efecto
del calor los emborrona y hace que
parezcan un espejismo. Son Javier
León y su hijo, que han pasado la
mañana trabajando en su pedazo de
tierra. Allí cuidan a los becerros.
Primero los engordan y luego los
venden. «Pero ya se va a acabar
todo eso, ya casi es seguro», dice
Javier con tristeza y un poco de
rabia. Desde hace años, grandes
compañías están comprando tierras
en esta zona, cerca de Caurio de
Guadalupe, en el estado de
Michoacán, México. Vinieron a este
pueblo de casi 2.000 habitantes, a
más de 2.000 metros sobre el nivel
del mar, atraídos principalmente por
el aguacate y por los frutos rojos y
las fresas, que han demostrado ser
un buen negocio, especialmente para
el comercio exterior.
México es el principal exportador
de aguacate del mundo, y
Michoacán es el principal estado
productor. Según el Gobierno
mexicano, en 2022 se movieron más
de un millón de toneladas de este
producto hacia Estados Unidos por
un valor de casi 3.000 millones de
euros. Por eso, desde hace años
esta fruta carnosa, tan popular en las
dietas «saludables» del norte global,
ha estado destrozando la tierra,
regándola de muerte, arrebatándola
de las manos de sus propietarios
históricos y empobreciéndolos,
convirtiéndolos en esclavos de las
grandes multinacionales o del crimen
organizado.
«Hubo muchos grupos que
deforestaron. No quiero decir que
todos fueran criminales, pero hay un

traslape de personas que podían
actuar impunemente, que llevaban
armas y quemaban y tumbaban
árboles y luego plantaban
aguacates», dice Alejandro Méndez,
secretario de Medio Ambiente de
Michoacán. En 2022, el Gobierno
mexicano documentó más de 100
delitos contra el medio ambiente.
El problema es que el cambio de uso
de la tierra para plantar aguacates
no se ha perseguido de manera
efectiva. Esto es lo que explica el
doctor Benjamin Revuelta,
investigador de la Universidad
Michoacana: «Desde 1996 se
tipificaron los delitos ambientales,
pero ha sido una rama que no ha
prosperado. La vía penal no
funciona, es una vía sin efectividad».
Una de las razones por las que no es
efectiva es la corrupción y el miedo.
«Yo hice muchas denuncias, pero
estamos en México y,
desgraciadamente, aquí puede más
el dinero que todo», explica uno de
los vecinos de Caurio de Guadalupe,
que prefiere mantenerse en el
anonimato. Recibió amenazas de
muerte por luchar contra los que
talaban de manera ilegal. «Vino el
ejército, la policía y todo», continúa,
«pero nada más los agarraban y los
soltaban. Tuve que ir armado porque
temía por mi vida».
Sin agua
Las estadísticas del Gobierno
mexicano dicen que en Michoacán,
entre 2001 y 2018, se deforestaron
más de 260.000 hectáreas. El 21%
se convirtieron en tierras de cultivo.
Del total de campos de aguacate
actuales, el secretario de Medio

Ambiente de Michoacán estima que
alrededor del 30% son ilegales.
También tiene claro que hay áreas
en el estado que «están tan saturadas
que ya no son viables». «Este es un
fenómeno que vamos a ver cada vez
más, sobre todo en un escenario de
cambio climático», cuenta. El
aguacate está acelerando el proceso
de desertificación y haciendo que la
situación sea más dramática. «Las
lluvias se han vuelto irregulares, este
año se predice que será un año muy
seco, muy caluroso, y
comenzaremos a tener conflictos
por el agua», vaticina Méndez.
Según fuentes oficiales, en agosto
de 2023, el 60% de Michoacán se
encontraba en una situación de
sequía extrema. Caurio de
Guadalupe es un claro ejemplo.
«Incluso para abastecer al pueblo
de agua es una lucha», se queja el
vecino que prefiere mantenerse en
el anonimato.
Los caminos y campos que rodean
Caurio son áridos, y este paisaje
choca con el contraste de las cientos
de filas de árboles de aguacate,
verdes. Sobre todo sorprende lo
que se ve al fondo, que parece una
piscina enorme, de un azul claro y
nítido, rodeada de los marrones de
la tierra. Pero no es una piscina para
que los vecinos de Caurio puedan
zambullirse y refrescarse. Está
destinada a regar los campos llenos
de esas filas de aguacates. «El
acuífero día a día baja», explica el
vecino. Él tiene claro que esto se
debe a las grandes empresas que

Continua pág.3
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hacen esas balsas de regadío tan
enormes. Estas acciones modifican
las características geológicas de la
zona y afectan seriamente a la
subsistencia tradicional de la
población.
Este vecino recuerda que Caurio era
un pueblo ganadero, donde criaban
principalmente chivas y vacas. «Pero
todo se está acabando porque
vinieron los aguacateros y los freseros
y ya no podemos tener animales».
También cultivaban cereales: «Se
sembraba maíz, avena, alfalfa»,
explica, «pero ahora alfalfa ya no
podemos sembrar porque el terreno
ya no tiene la misma humedad. Hasta
se llega a cuartear».
Cerca del enorme cuadro de agua
que abastece los campos secos, hay
troncos quemados. Son el vestigio
de lo que había antes allí y que ahora
ya no está. Lo que se destruyó para
expandir el terreno de cultivo de
aguacates. A un lado de estos restos,
grandes máquinas trabajan sin
descanso para que la tierra esté lista
lo antes posible.
El saqueo
De camino a este paisaje desolador
nos cruzamos con uno de los
camiones que recoge los frutos
extraídos de estos campos. El
camión tiene el logotipo de la
empresa El Cerezo pegado en la
puerta del copiloto. Esta compañía
se define como una «empresa familiar
orgullosamente mexicana», aunque
en su sitio web varios de los logotipos
de sus productos están directamente
en inglés. Quizás la explicación tiene
que ver con el hecho de que a partir
de 2003 comenzaron a cultivar y

Los crímenes del aguacate: deforestación y sequía
extrema en México… Continuación pág.2

vender, además de sus productos
históricos, también fresas y diferentes
frutos rojos. Y aguacates. Es
entonces cuando «inicia la relación
comercial con Driscoll’s», dicen en
su web.
En el estado de Michoacán, varios
campesinos han denunciado el
saqueo del agua por parte de la
transnacional Driscoll’s, originaria
de California, Estados Unidos, y el
uso de mano de obra infantil. Ante
estas acusaciones que aparecieron
en varios medios locales, la
transnacional emitió un comunicado
negando los hechos y diciendo que
«reconocen el agua como un recurso
vital y compartido del cual dependen
comunidades, ecosistemas y otros
sectores de la economía», y
continuaba detallando las medidas
que había puesto en marcha la
compañía en este sentido. A pesar
de todo, campesinos de diferentes
partes de Michoacán siguen
denunciando el saqueo.
«A mí se me ha ofrecido trabajo
muchas veces, pero yo tengo mis
animales, mis propias tierras y trato
de trabajar para mí mismo. Tengo
vacas, caballos, puercos, mi cultivo
al lado, de maíz y forraje y avena»,
dice el vecino de Caurio en
referencia a El Cerezo. «Me
quisieron comprar con dinero»,
continúa. «Me regalaban una
camioneta, una moto, pero yo nunca
lo acepté. Lo que les pido a veces
son favores para la comunidad. Les
pido dinero para unas bodas y para
alguna otra cosa, y a veces me
apoyan».

Las reglas de paridad tensan las
negociaciones en Morena y obligan a

retrasar el anuncio de sus candidatos en los
Estados

El partido gobernante pospone hasta el 10 de noviembre
los resultados de las encuestas en las nueve entidades en
liza en 2024, en medio de una intenso debate interno por
el reparto de candidaturas
El país, 27 de octubre de 2023.-
Morena anunciará a sus candidatos
a gobernador el 10 de noviembre y
no el 30 de octubre, como se había
previsto. Así lo dio a conocer este
viernes el partido de Andrés Manuel

López Obrador, en un anuncio de
último momento que llega tres días
antes del cierre del proceso interno
y en medio de una tensa negociación
por el reparto de candidaturas por
los criterios de paridad aprobados

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, en una imagen de
archivo.
esta semana por el Instituto Nacional
Electoral (INE). El comunicado no
cita las razones del cambio de fecha
más allá de citar un acuerdo de la
Comisión Nacional de Elecciones
de la formación guinda. Mario
Delgado, el líder partidista, explicó
más tarde que necesitaban más
tiempo para terminar el levantamiento
de las encuestas y reconoció que el
retraso se debía también a los
debates internos sobre cómo cumplir
con los lineamientos paritarios entre
candidatos y candidatas.
El INE ordenó a todos los partidos
que postularan a mujeres en cinco
de los nueve Estados que eligen
gubernaturas en las elecciones de
2024. Morena iba a ser la primera
fuerza política en mostrar cómo iba
a cumplir con los criterios de la
autoridad electoral. Las formaciones
tienen prohibido, por ejemplo,
presentar a candidatas
exclusivamente en entidades donde
no son competitivos. El anuncio de
los resultados de las encuestas
internas de Morena iba a darse
originalmente una semana antes del
inicio formal de las precampañas en
Ciudad de México, Yucatán y
Jalisco, los primeros Estados en
inaugurar el ciclo electoral, el 5 de
noviembre.
Algunas fuentes partidistas intuían
que el aplazamiento estaba
relacionado con las tensiones de los
últimos días por el tema de paridad,
pero mostraron dudas tras el
sorpresivo anuncio. Otras versiones
citaban que el retraso se debió a que
las encuestas no están listas o a
petición de los liderazgos del
movimiento. Delgado confirmó más
tarde que la paridad había tenido un
peso importante en la decisión de
retrasar el anuncio. «A partir de las

mediciones se aplicará la regla de
paridad y los competidores lo
saben», dijo en entrevista con W
Radio. «Habrá tres aspirantes
hombres que no llegarán a ser
candidatos», agregó.
Los criterios de paridad han dejado
en el aire el reparto de candidaturas
y estaba previsto que Morena tuviera
que sacrificar a algunos de los
hombres mejor posicionados en la
contienda para poder garantizar una
participación equitativa de las
mujeres. Tras bambalinas, varios
aspirantes han expresado su
inconformidad y ha habido amagos
de rupturas, pese a que el discurso
de unidad y disciplina partidista se
mantiene de cara a la opinión pública.
La mayoría de los partidos con
registro, tanto de la oposición como
del oficialismo, se han quejado de
una intromisión del INE en sus
derechos de autogestión y algunos
han estudiado la posibilidad de
presentar una impugnación ante el
Tribunal Electoral. Los recursos
tendrán que resolverse, en teoría,
antes del inicio de las precampañas
en los Estados para no interferir con
los plazos previstos por la ley.
Entretanto, el partido ha publicado
esta tarde las convocatorias para las
candidaturas al Senado y a la
Cámara de Diputados, que también
deben cumplir con el criterio de
paridad entre hombres y mujeres.
«Morena, el Partido del Trabajo y
Partido Verde Ecologista de México
ratifican su compromiso de seguir
caminando en alianza rumbo al 2024,
de la mano de Claudia Sheinbaum y
con miras a mantener la mayoría
legislativa», señalaron los aliados en
otro comunicado. El próximo año
estarán en disputa casi 20.000 cargos
federales y locales.
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Institutos de salud envían médicos,
personal técnico y de enfermería

Zona afectada por el huracán ‘Otis’, en Acapulco, Guerrero, el 27 de
octubre de 2023. Foto Alfredo Domínguez
La Jornada, 28 de octubre de 2023.-
Las secretarías de Salud (Ssa),
Marina (Semar) y los institutos
Mexicano del Seguro Social (IMSS)
y de Seguridad y Servicios Sociales
para los Trabajadores (Issste)
reportaron el envío de personal
médico, enfermería y técnico para
apoyar a la población afectada por
el huracán Otis, así como el traslado
de 12 pacientes pediátricos a
hospitales e institutos de alta
especialidad en la capital del país, de
acuerdo con informes emitidos por
las distintas dependencias.
La Ssa indicó que el secretario de
Salud, Jorge Alcocer, encabezó la
reunión de la mesa de coordinación
federal para la atención de la
emergencia, y detalló que la
dependencia trasladó a Acapulco,
Guerrero, a 82 personas, entre
personal directivo, médico, de
enfermería, promoción y técnico, así
como 26 unidades médicas móviles
y 26 ambulancias.
Por su parte, los institutos nacionales
de salud y hospitales de alta
especialidad también enviaron 23
especialistas, 18 de los cuales se
integraron en seis brigadas que se
trasladaron al puerto de Acapulco
por el puente aéreo.
Cinco más viajaron por tierra en una
ambulancia de traslados críticos del
Instituto Nacional de Ciencias
Médicas y Nutrición Salvador
Zubirán, con tres técnicos en
urgencias médicas, una enfermera y
un internista.
A este esfuerzo se ha sumando el
gobierno de Cuba. Su embajador en
México, Marcos Rodríguez Costa,

dio a conocer que el 26 de octubre
llegaron los primeros médicos
especialistas cubanos al hospital de
Renacimiento, en Acapulco.
En redes sociales resaltó que
después de 11 horas de viaje y
procedentes de Tlaxcala, llegaron al
puerto y emprendieron junto a sus
colegas cubanos y mexicanos las
labores para atender al pueblo.
Previamente, la noche del jueves,
Rodríguez Costa informó que otro
grupo de especialistas originarios de
Cuba que laboran en Metztitlán,
Hidalgo, partieron hacia Guerrero.
En coordinación con el OPD
(Órgano Público Descentralizado)
IMSS Bienestar, nuestros galenos
encarnan la solidaridad y amistad
del pueblo de Cuba, expresó.
Por su parte,el IMSS informó que
ha enviado a Acapulco a 46 médicos
especialistas y personal de
enfermería para sumarse a la atención
de los afectados por los estragos de
Otis, mientras que los hospitales
General y de Especialidades del
Centro Médico Nacional (CMN)
recibieron a seis pacientes
pediátricos trasladados por
helicópteros del agrupamiento
Cóndores de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana capitalina.
El Issste concretó el traslado aéreo
de tres menores de edad del Hospital
General de Acapulco al Hospital
Regional Centenario de la
Revolución, en Morelos, por lo que
se atiende a estos pacientes de cinco
días, tres meses y tres años, cuyo
estado de salud se reporta crítico.
La Semar estableció un puente aéreo
para el traslado de tres recién nacidos

del puerto de Acapulco a la Ciudad
de México. Los bebés fueron
transportados por la Armada de
México al Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México. En un

primer vuelo, en un avión Lear jet
60, viajaron dos gemelos de 13 días
de nacidos; y en un segundo vuelo,
en un avión King Air, un bebé de 18
días de nacido.

Activan línea telefónica ante desparecidos
por ‘Otis’

La Comisión Nacional de Búsqueda puso a disposición de las
personas una línea telefónica de apoyo para quienes tienen un
familiar o conocido que no han podido localizar tras el paso del
huracán ‘Otis’ en Guerrero. Foto Alfredo Domínguez

La Jornada, Ciudad de México, 28
de octubre de 2023.- La Comisión
Nacional de Búsqueda (CNB) puso
a disposición de las personas una
línea telefónica de apoyo para
quienes tienen un familiar o
conocido que no han podido
localizar tras el paso del huracán
Otis en Guerrero.

En redes sociales señaló que el
número activado para llamadas es el
713 105 5143, mientras que para
enviar mensajes de WhatsApp es el
55 13 09 90 24.
«Si tienes un familiar o conocido que
no has podido localizar, llama o
envíanos un Whatsapp», instó la
CNB.
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Publica el DOF el decreto de extinción de

13 fideicomisos del Poder Judicial

Sesión en el Senado para discutir la reforma que elimina los 13
fideicomisos del Poder Judicial, el 24 de octubre de 2023. Foto
Yazmín Ortega Cortés

La Jornada, Ciudad de México,
28 de octubre de 2023.- El
presidente Andrés Manuel López
Obrador promulgó ayer en una
edición vespertina del Diario
Oficial de la Federación (DOF) la
reforma que elimina los 13
fideicomisos del Poder Judicial,
que le enviaron las presidencias
de ambas cámaras del Congreso
el pasado miércoles.
En el decreto se establece un plazo
de 120 días hábiles para concluir
el proceso de extinción de esos
fondos que acumulan más de 15
mil millones de pesos, cuyos
remanentes, se precisa, deberán
ser devueltos a la Tesorería de la
Federación una vez que se
atiendan las obligaciones jurídicas
y contractuales existentes,
salvaguardando los derechos que
correspondan.
Este fue uno de los puntos que
más se debatieron en ambas
cámaras del Congreso durante la
discusión y aprobación de esa
reforma. En el Senado,
legisladores de Morena y sus
aliados resaltaron que a través de
esas disposiciones contenidas en
los artículos transitorios se dejan
a salvo recursos que hubieran sido
aportados por los trabajadores
del Poder Judicial de la Federación
(PJF), quienes en los últimos días
se manifestaron contra esa
modificación legislativa.
Liquidación de fondos
Se precisa en el artículo segundo
transitorio que los órganos del PJF
que funjan como fideicomitentes,
es decir, la Suprema Corte, el
Consejo de la Judicatura y el

Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación –que cuentan con
seis, cinco y dos fideicomisos,
respectivamente– deberán
coordinarse con las instituciones
que funjan como fiduciarias para
liquidar esos fondos, en un plazo
máximo de 120 días posteriores a
la entrada en vigor del decreto.
Los recursos remanentes, así como
los productos y aprovechamientos
derivados de los mismos,
independientemente del ejercicio
fiscal en que se hayan originado y
que formen parte de los
instrumentos jurídicos que se
extinguen o terminan, en su
totalidad deberán enterarse a la
Tesorería de la Federación y la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público los destinará a los
programas que permitan cumplir
con el Plan Nacional de Desarrollo.
Además, el PJF, a través de sus
órganos competentes, deberá
publicar un informe individual,
desagregado y pormenorizado por
cada instrumento extinto, donde se
indiquen los montos devueltos a la
Tesorería, en observancia a los
principios de transparencia,
rendición de cuentas, acceso a la
información pública y máxima
publicidad previstos en la
Constitución y leyes secundarias,
entre ellas la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaria.
Para cumplir con ello, el PJF
contará con un plazo máximo de
siete días hábiles contados a partir
del día siguiente al que se realice el
entero correspondiente a la
Tesorería de la Federación.

Relaciones de México con gobierno de
España siguen «en pausa»: AMLO

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que las relaciones
diplomáticas con España, siguen en pausa, el 27 de octubre de 2023.
Foto Presidencia
La Jornada, Ciudad de México, 27
de octubre de 2023.- Las relaciones
de México con el gobierno de España
continúan «en pausa» debido a «la
soberbia» de la monarquía de aquel
país, aseguró el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Aunque acotó que las diferencias no
son con el pueblo español, con quien
sí hay «muy buenas» relaciones.
Durante la mañanera, un reportero
de Cataluña preguntó al mandatario
sobre la carta que en 2019 envío a la
corona de España para proponer
que ambos gobiernos pidieran
disculpas por los agravios contra los
pueblos originarios, en el caso de los
españoles durante los tres siglos de
Colonia, y del gobierno mexicano
tras la Independencia
«Con el gobierno sí (hay pausa), no
hay ruptura de relaciones. Saben
que los españoles, con todo respeto,
dominaron a México tres siglos y
nunca, nunca, nunca nos visitó un
rey, en tres siglos. Ahora es distinto,
antes era un desprecio completo,
imagínense cuánto aportaba México,
la llamada Nueva España a la corona
y ni siquiera nos visitó ningún
monarca, ahora tenemos muy buenas
relaciones, mucho, mucho con el
pueblo, la política exterior de México
se ha distinguido siempre por apoyar
a los pueblos, sobre todo
perseguidos», comentó.
Agregó: «Tenemos buena relación
con el gobierno español, pero no nos
gustó la soberbia de los actuales
representantes de la monarquía. Les
mandé una carta y ni siquiera me
contestaron. O sí me contestaron
pero con el maestro (Mario) Vargas
Llosa, me mandaron a contestar con
Vargas Llosa».

En febrero de 2022, López Obrador
declaró una «pausa» con España
debido a dos motivos: el que no se
le diera después a la carta en la que
proponía las disculpas públicas y
por diferencias con empresas
españolas que operan en México.
La misiva, fechada el 1 de marzo del
2019, fue dirigida al rey Felipe VI,
en la que el mandatario mexicano
planteó: «que el Reino de España
exprese de manera pública y oficial
el reconocimiento de los agravios
causados» a los pueblos originarios
de México.
Su intención era que las disculpas se
ofrecieran en el marco de la
conmemoración por los 500 años
de la caída de Tenochtitlán y los 200
años de la consumación de la
independencia de México.
Otra interrogante del periodista
catalán fue para conocer la opinión
de López Obrador sobre el proceso
que se lleva en esa región para
obtener su autonomía del reino de
España, ante lo que el mandatario
se manifestó en favor de que la
independencia de Cataluña sea
definida por medio de una consulta
popular.
Apuntó que Pedro Sánchez, podría
encabezar el proceso si se mantiene
como presidente del gobierno
español.
«Sobre la demanda de
independencia, de autonomía de
algunas culturas de España, de las
distintas culturas que hay en España,
nuestro planteamiento es que debe
de haber respeto a esas autonomías
y pienso que lo mejor es que se
logre un acuerdo para someter estos
asuntos a una consulta ciudadana»,
propuso.
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El gobierno municipal de Hidalgo que
encabeza el Lic. José Luis Téllez Marín
inauguró, la pavimentación asfáltica del

camino de acceso a la localidad de Tierras
Coloradas de la tenencia de San Pedro.

*Los trabajos tuvieron una inversión de 2 millones, 499 mil, 995
pesos.
Ciudad Hidalgo, Michoacán a 26
de octubre de 2026.- José Luis
Téllez Marín, presidente Municipal
de Hidalgo, acompañado de
Regidores y habitantes del lugar,
inauguró la pavimentación asfáltica
del camino que conduce a la
localidad de Tierras Coloradas
perteneciente a la Tenencia de San
Pedro Jácuaro, que tuvo una
inversión de 2 Millones, 499 mil,
995 pesos, en beneficio de sus
habitantes.
Téllez Marín, dijo que es una obra
de gran relevancia para los
habitantes de la localidad de Tierras
coloradas, que desde hace tiempo
la habían solicitado y gracias al
respaldo de los regidores de su
fracción, se logró, al recibir el
respaldo para que se autorizara el
recurso.
Comentó que solo es la primera
etapa, por lo que se seguirá
trabajando para que en el próximo
año se incluya en el plan operativo
de obra una segunda etapa y tengan
su camino de acceso en buenas
condiciones, para que puedan
transitar con mayor seguridad.
Fue una obra que se realizó
cumpliendo las especificaciones que
marcan las normas, como la
excavación, nivelación y
mejoramiento del terreno, aplicación

de base y subbase compactada, para
que posteriormente se aplicara la
carpeta asfáltica en caliente de 5
centímetros de espesor, así como
guarniciones por ambos lados del
camino para que tenga mayor
durabilidad, logrando las metas que
fueron la rehabilitación de 2,050
metros cuadrados de pavimento
asfaltico.
Comentó que, en estos últimos 10
meses de su administración, se tiene
el tiempo suficiente para hacer una
revisión de los compromisos que
están pendientes, para que en el Plan
Operativo de obra del siguiente año
sean contemplados y concluir la
administración cumpliendo todos los
compromisos adquiridos con la
ciudadanía.
Los beneficiarios, agradecieron el
presidente Municipal, la disposición
para atender la solicitud, para que
esta obra fuera una realidad,
aprovecharon la ocasión de pedirle
que continúe con esa visión de
trabajar de forma conjunta con los
ciudadanos, para coadyuvar en el
desarrollo de la comunidad.
Acompañaron al alcalde Municipal,
los Regidores del Ayuntamiento,
Luis Gildardo López Bernal, Fidel
Mañón Suárez, así como
funcionarios del Ayuntamiento y
Vecinos del lugar.

José Luis Téllez Marín, inauguro la
tradicional feria de todos los santos 2023 en

Ciudad Hidalgo.

*A pesar de la lluvia, miles de Ciudadhidalguenses
disfrutaron de la caravana de Feria.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 28
de octubre de 2023.-A pesar de la
lluvia que se presentó el día de ayer
viernes por la tarde, miles de
Ciudadhidalguenses se congregaron
en las principales calles de la
población para presenciar la colorida
caravana multicolor que se llevó a
cabo, encabezada por el presidente
Municipal de Hidalgo, José Luis
Téllez Marín, acompañado de su
esposa, L.I.E. Graciela Guzmán
Bucio, funcionarios estatales y
municipales, así como diferentes
instituciones del nivel medio superior
y superior, Centros de Capacitación
y clubes, en el marco de la
Inauguración de la Tradicional Feria
de Todos los Santos que se llevará a
cabo del 27 de octubre al 12 de
noviembre.El edil Municipal,
manifestó que la Administración
Municipal, luego de tres años de que
no se llevara a cabo nuestra feria de
Todos los Santos, haciendo un
esfuerzo retoma el escaparate más
importante de nuestro municipio,
donde los visitantes podrán disfrutar
del Expo Mueble, juegos mecánicos,
corrida de toros, exposición
artesanal, actividades artísticas,
culturales, deportivas, comerciales,
así como la gastronomía de nuestra
región.Dijo estar muy contento al
ver la alegría de los
Ciudadhidalguenses, disfrutando de
su fiesta de Todos Los Santos, una
festividad con una tradición de más
de 100 años que ha venido
mejorando, donde los habitantes del
municipio y los visitantes disfrutan de

nuestras tradiciones y costumbres;
Hidalgo, dijo es un municipio con
tradiciones y sabor gastronómico,
por lo que invitó a los estados vecinos
a que nos visiten y disfruten nuestra
feria y la calidez de nuestra gente.
Indicó que Hidalgo, guarda una
tranquilidad en cuanto a seguridad,
pero también ha implementado una
estrategia con Seguridad Pública
para tranquilidad de todos; comentó
que la entrada a la feria es
completamente gratis y en cuanto al
Teatro del Pueblo o Foro de
Espectáculos, será completamente
gratis, salvo que quieran disfrutar de
su artista favorito en zona VIP tendrá
un costo accesible.
La fiesta inicio con una caravana
multicolor de Feria, que, a pesar de
la lluvia, miles de Ciudadhidalguenses
se congregaron en la Plaza del
Migrante, Av. Morelos, Lerdo de
Tejada, 5 de mayo, Plaza Hidalgo,
Av. Juárez, hasta la entrada principal
del recinto ferial, para admirar a los
diversos contingentes; En este desfile
participaron las diversas instituciones
educativas de nivel medio superior y
superior, así como academias y
asociaciones y clubes de la localidad.
Luego de que el alcalde Municipal,
José Luis Téllez Marín, declarara
inaugurada la Feria de Todos los
Santos, realizó un pequeño recorrido
por el recinto ferial, invitando a los
presentes para que vivan una fiesta
en familia.En la parte musical, se
tuvo la participación de la DJ Natalia,
creando en la parte estelar el DJ
Montarbo, donde los jóvenes una

colorida noche; Hoy a partir de las
19:30 horas, podrá disfrutar de la
música del grupo local Fuerza del

Alma, y a las 20:30 horas la
agrupación musical Grupo
Cañaveral.
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José Luis Téllez Marín, presidió la
ceremonia de la pega del bando solemne,

con motivo de la feria de todos los santos y
el CXIII aniversario de la revolución

Mexicana.

Ciudad Hidalgo, Michoacán, 26 de
octubre de 2023.- Como
administración municipal, sabemos
que la promoción del arte y la cultura
es una prioridad, y lo hemos hecho
con la firme creencia de que a diario
tenemos la oportunidad de rescatar
historias, promoverlas y asegurar que
se transmitan adecuadamente a las
nuevas generaciones, lo anterior lo
expresó, el presidente Municipal de
Hidalgo, Lic. José Luis Téllez Marín,
quien acompañado de su esposa,
Graciela Guzmán Bucio, Presidenta
Honoraria del DIF Municipal,
presidió la ceremonia de la Pega del
Bando Solemne, con motivo de
nuestra tradicional Feria de Todos
los Santos y el CXIII Aniversario del
inicio de la Revolución Mexicana.
En el acto que se llevó a cabo frente
al Palacio Municipal, el munícipe,
indicó que la cultura que se vive en
los municipios es sumamente variada,
es una experiencia diaria de
tradiciones que se entrelazan con
nuestro actuar cotidiano; Dijo que,
en nuestro municipio, las tradiciones,
festejos, frases, creencias religiosas,
gastronomía y tantas cosas
construyen el legado cultural que
nuestra gente mayor atesora y
comparte con nosotros.
Comentó que debemos entender que,
durante esta época, la simplicidad de
las cosas, en su conjunto crea un
mosaico que le da fuerza, color y
sobre todo pasión a la vida de nuestra
comunidad; Dijo que, para
emprender este trabajo, no hemos

ido solos sino de la mano de los
distintos grupos de la sociedad, de
las instituciones educativas y de
quienes trabajan en la preservación
de la memoria colectiva y cultural
de nuestro municipio.
Destacó que aquí la cultura facilita
integrar a la sociedad, permite
construir en conjunto y mejorar la
calidad de la participación social;
es por ello que, invitó a todos y
cada uno de los ciudadanos a que
nos acompañen a que hagan suyas
esta feria y que juntos hagamos
latir la grandeza de nuestro
municipio que tanto nos ha dado.
Finalmente, pidió que disfruten de
manera responsable t familiar todas
y cada una de las actividades que
se han preparado de manera
gratuita para todos, y que se han
hecho con el único propósito de
que tengamos un festejo a la altura
de nuestras tradiciones.
Por su parte, el Lic. Eduardo Cortés
Villa, secretario del Ayuntamiento,
indicó que, con el paso de los
años, las sociedades han definido
su identidad a través de la herencia
de hábitos y tradiciones. En tal
virtud, las festividades no deben
ser concebidas únicamente como
la conmemoración de fechas o
justas heroicas, sino como una
expresión de nuestra cultura en sí.
En ese sentido, dijo, que la cultura
que se respira en nuestro municipio
es vasta, y particularmente, durante
esta época del año, cada día es
muestra de la manera en que las

tradiciones convergen con la
cotidianeidad de las actividades que
desempeñamos.
Por ello, como cada año,
conmemoraremos uno de los
acontecimientos más importantes de
la vida social y política de nuestro
país, como lo fue la Revolución
Mexicana, cuyo ideal transformador
se encuentra vigente en la mentalidad
de todos los que luchan por la dignidad
individual, familiar y social, aunado a
la responsabilidad heredada por hacer
de este país un mejor lugar para vivir.
Por tal motivo, en el marco del 113
aniversario del inicio de la revolución
y de nuestra tradicional feria de todos
los santos, la administración municipal
ha preparado la siguiente cartelera de
actividades culturales, artísticas y de
recreación para que juntos
celebremos el orgullo de nacer, vivir
y permanecer en esta tierra.
Arrancamos los festejos el día 27 de
octubre con la caravana de
inauguración de la feria de Todos los
Santos, la cual partirá a las 17:00
horas de la Plaza del Migrante, con la
participación de las instituciones de
educación media superior y superior,
así como centros de trabajo, quienes
llenarán de color, cultura y folclor las
principales avenidas de nuestra
ciudad.
Dicha caravana llegará a las
inmediaciones del complejo deportivo
Ismael Torombolo García, en donde
el presidente municipal dará paso a la
inauguración de la Feria de Todos los
Santos 2023, con la presentación de
los dj’s Natalia y Montarbo. Durante
esa misma noche, en el panteón de
Dolores, darán inicio los recorridos
de leyenda, los cuales permanecerán
hasta el 5 de noviembre.
El sábado 28, en el foro de
espectáculos de la feria, a partir de las
19:30 se presentará el grupo Fuerza
del Alma y para cerrar de manera
estelar, hará su presentación el grupo
Cañaveral. Al día siguiente, en el
mismo recinto, a las 19:00 horas nos
deleitaremos con las melodías del
grupo Villanos del Norte, seguido de
los Ángeles de Gastón e internacional
Carro Show de Antonio Hernández.
El lunes 30, a partir de las 18:00
horas, el programa inicia con la
presentación artística del CECyTE
17 en el foro de espectáculos, seguido
del Grupo Masivo y la sensacional
Sonora Santanera.
Por otra parte, el día 31 en el museo
Tlaximaloyan, las actividades

comienzan a las 18:00 horas con la
edición 25 del concurso de altares
de muertos, para concluir con la
noche de bohemia. Mientras tanto,
en el foro de espectáculos de la feria,
nos espera una noche de risa y
diversión, primero con la
participación artística y cultural de
Ángel el Lobo y del Instituto
Tecnológico Superior de Ciudad
Hidalgo, seguida de la actuación del
payaso Chakalosin y cerrando con
la presentación estelar de Guerra de
Chistes.
La festividad de Todos los Santos, el
día primero de noviembre arranca
con la tradicional corrida de toros en
la plaza El Relicario, fecha que forma
parte de la gira del adiós del
rejoneador español Pablo Hermoso
de Mendoza. Paralelamente, en la
Parroquia de San José, tendrá lugar
la solemne celebración de Todos los
Santos, seguida de la presentación
del Ballet Folclórico de Michoacán.
Más tarde, a las 19:00 horas en el
foro de espectáculos de la feria se
presentará el Conjunto Extremo, para
dar paso a la presentación estelar de
Gerardo Ortiz.
El día de muertos, los festejos darán
inicio a las doce del medio a con la
presentación del imitador Enrique
Valnaty y la doble oficial de Tatiana,
en el foro de espectáculos. Mientras
que, a las 16:00 horas, en el museo
Tlaximaloyan, se presentará el libro
«apasionada», de la escritora Victoria
García Gómez. Al terminar, en el
mismo sitio, se llevará a cabo el
concurso de calaveritas literarias nivel
primaria, así como el de leyendas.
Más tarde, regresando al recinto
ferial, a partir de las 17:30 horas,
comenzará el espectáculo musical
con la presentación de grupo Los
Astros y grupo Sin Barrera, para
cerrar con la participación estelar de
Banda Pequeños Musical.
Posteriormente, el día 3 de
noviembre en el foro de espectáculos
se presentará la Banda Michoacanita,
Grupo Alerta 5 y como artista estelar
Lalo Mora. Luego, el sábado 4 en el
mismo lugar, se presentará la
agrupación Rock en tu Idioma. Y el
domingo 5, iniciamos con la
participación cultural de la
preparatoria Taximaroa, seguida de
la participación del grupo local Nota
Privada y finalmente, nos
deleitaremos con las melodías de
Carlos Cuevas.

Continua pág. 8
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Continuaremos con las
participaciones artístico-culturales de
las instituciones, en el foro de
espectáculos el día 6 de noviembre,
a partir de las 17:00 horas, con la
presentación del CECyTE 27 de
San Pedro Jácuaro, seguido de las
estampas folclóricas del Ballet
Esencia Azul y el Grupo Kristal,
para cerrar la jornada con las clásicas
piezas de los terrícolas de Johnny.
Para el martes 7 de noviembre, la
fiesta seguirá con la actuación de
legado de ases y la aparición estelar
de conjunto primavera. Al día
siguiente, en el mismo recinto, tendrá
lugar una edición más del evento
exprésalo bailando, con un ambiente
de furor y pasión por representar a
las distintas instituciones educativas
a través del baile. Las actividades
culturales seguirán al siguiente día
con el concurso de catrinas y catrines,
además de la participación artística
del Instituto Tecnológico Superior
de Ciudad Hidalgo, para cerrar con
una noche de bohemia acompañados
de la trova de Fernando Delgadillo.
El último fin de semana, con
presentaciones en el foro de
espectáculos, lo cerraremos con gran
entusiasmo, por lo que el viernes 10

José Luis Téllez Marín, presidió la ceremonia de la pega del bando
solemne, con motivo de la feria de todos los santos y el CXIII
aniversario de la revolución Mexicana… Continuación pág. 7

de noviembre, a las 18:00 horas,
con la participación artístico-cultural
de la Universidad Contemporánea
de las Américas, seguida de la
agrupación Supremo Musical y Los
Acosta.
Al día siguiente, a partir de las 19:30
horas, se realizará el Tributo a Mago
de Oz, para continuar con la
presentación estelar de Elefante. Y
el domingo 12, a las 19:00 horas,
clausuraremos el foro de
espectáculos con Banda Elegante
y Banda Cuisillos.
Por otra parte, el 17 de noviembre,
a las 18:00 horas, en el auditorio de
la casa de la cultura, tendrá lugar la
exposición denominada quince por
tres, del maestro Héctor Patrol.
Finalmente, el 20 de noviembre,
con motivo del 113 aniversario del
inicio de la Revolución Mexicana,
aquí en el hemiciclo a Hidalgo,
se realizará el izamiento de
Bandera a las 06:00 horas, para
seguir con el acto cívico a las
9:00 horas en la plaza del
migrante, con lo que dará inicio
el desfile cívico deportivo de las
instituciones de nivel secundaria
por las principales calles de la
ciudad.

Michoacán envía 2 ambulancias aéreas a
Guerrero

Para apoyar en el traslado de pacientes a hospitales para su
atención médica
Morelia, Michoacán, 28 de octubre
de 2023.- La mañana de este
sábado, el Gobierno de
Michoacán envió a Guerrero dos
ambulancias aéreas para apoyar
en las labores de atención a
pacientes, luego de los daños
ocasionados por el huracán Otis.

Por instrucciones del gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla, y en
coordinación con la Secretaría de
Gobierno, los helicópteros del
Centro Regulador de Urgencias
Médicas (CRUM) partieron
rumbo al estado vecino para
prestar los servicios de atención.

Las aeronaves se encuentran
especializadas para la atención
neonatal, pediátrica, y servicios en
general , y serán puestos a
disposición del IMSS-Bienestar
para realizar los traslados y
urgencias médicas que se
requieran.
Con las ambulancias aéreas se
trasladan tres tripulantes
especialistas en cada aeronave
quienes también colaborarán en la
atención a las y los afectados.
Apenas esta semana la Secretaría
de Salud de Michoacán (SSM)

desplegó en Guerrero 10 médicos
y paramédicos a bordo de cuatro
ambulancias con terapia intensiva,
desfibriladores, ventiladores,
electrocardiógrafo y quijadas de
la vida, capaces de rescatar a
personas desaparecidas, prensadas
y en estado crítico, así como con
medicinas e insumos para primeros
auxilios y urgencias médicas.
Y continúa el envío de 100
toneladas de víveres para brindar
apoyo a la población damnificada
de Acapulco, que resultó afectada
por el huracán Otis.

Lázaro Cárdenas, único puerto del Pacífico
con capacidad de crecimiento: Sedeco

Por su ubicación geográfica y capacidad logística es el mejor aliado
del T-MEC
Zamora, Michoacán, 28 de
octubre de 2023.- El puerto de
Lázaro Cárdenas es el único del
Pacífico mexicano que tiene
capacidad para expandirse y con
ello albergar nuevas inversiones
y permitir el crecimiento de las
ya existentes, destacó el titular
de la Secretaría de Desarrollo
Económico (Sedeco), Claudio
Méndez Fernández.
«Están volteando a ver el Pacifico
mexicano, y el único puerto que
tiene capacidad de crecimiento
es el puerto de Lázaro Cárdenas;
somos el único estado con
permisos para uso del agua para
el tema industrial, superamos los
dos años de las vías del tren libres,
faltan cosas, pero estamos
avanzando», expuso.
En un encuentro de trabajo con
cámaras y empresarios de la
región Zamora, el titular de la
Sedeco informó que se recupera
la confianza en el estado para la
atracción de inversión;

recordando el anuncio de esta
semana por parte de Hutchison
Ports LCT para la fase III de su
terminal, por un monto estimado
de 220 millones de dólares, que
se traducen en más de 4 mil
millones de pesos que llegarán a
la entidad.
Agregó que el puerto de Lázaro
Cárdenas, por su ubicación
geográfica y capacidad logística,
se convierte en el mejor aliado
de los integrantes del Tratado
entre México, Estados Unidos y
Canadá (T- MEC). «Esto lo
demuestra el crecimiento en el
manejo de carga del 2022 al
2023».
En este sentido, puntualizó que
la inversión de Hutchison Ports
LCT es reflejo de la gran
capacidad del puerto
michoacano, y la expectativa es
que el retorno de la inversión
millonaria se dará en únicamente
ocho años, lo que calificó como
un tiempo corto.
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El joven político que quiere gobernar México: «Su cultura es la del dinero y la del

poder»

AP Photo / Roberto Martinez
Sputnik, 29 de octubre de 2023.-
Las aspiraciones del gobernador
del estado mexicano de Nuevo
León,  Samuel García,  a
candidato del  part ido
Movimiento Ciudadano a la
Presidencia, podrían afectar en
las urnas a la precandidata del
Frente Amplio por México, la
opositora Xóchitl Gálvez,
considera en una entrevista para
Sputnik el experto en ciencia
política, Hugo Sánchez Gudiño.
Recientemente, el político
solicitó licencia a su cargo a pesar
de que ya había dicho en varias
ocasiones que no le interesaba la
Presidencia de la República, y
que se esperaría hasta los
comicios de 2030.
«Es la candidatura de un
personaje ambic ioso que
representa esta [visión] del sueño
americano, de la cultura del éxito,
del dinero y del poder (...). Ni la
suerte ni nada le permitirá ganar
la Presidencia, pero si contiende,
sí podría quitarle votos a otros
candidatos potencialmente más
fuertes e importantes como
Xóchitl Gálvez, del bloque
opositor [al partido oficialista
Morena]»,  expl ica e l
especialista.
Desde que el político de 35 años
fue electo como diputado local
en 2015, siempre mostró que
sus intenciones iban mucho más
allá de un cargo menor, asegura
el doctor en estudios sociales
por la Universidad Autónoma
Metropolitana (UAM), David
Morales-González.
Con sus  diversos  cargos
públicos, Samuel García ha

tratado de «asegurar su carrera
política», señala.
Las redes sociales, su hábitat
El aún gobernador de Nuevo
León es conocido por su amplia
presencia en redes sociales.
Durante su campaña electoral, se
hizo famoso por memes y
declaraciones polémicas, como
aquella en la que aseguró que
había conocido gente que era muy
feliz ganando «un sueldito de 40
o 50.000 pesos», cuando el
salario promedio en el país está
por debajo de los 10.000 pesos
mensuales.
«Su fama tiene que ver con el
contexto. Lo vemos en Argentina
con [Javier] Milei y el propio
Donald Trump, quienes, con las
redes sociales, pueden este
causar polémica y, a su vez, llegar
a ciertos sectores de la población.
El mundo ha demostrado que la
banalización de la política, vacía
y sin propuestas, polariza, atrapa
a un grupo del electorado y puede
tener  cierto crecimiento»,
reflexiona Morales-González.
Además, su vida familiar es
conocida en cada plataforma, ya
que acostumbra compartir
fotografías y videos de la
influencer Mariana Rodríguez,
que es su esposa. Ambos tienen
una hija, Mariel, quien también
ha sido objeto del escarnio
público.
«Entraría su esposa como su jefa
de campaña en redes sociales,
más considerando que hoy
vivimos en la sociedad red, en la
que millones  de  jóvenes
ciudadanos están conectados y
nutren parte de su información

diaria de las redes», explica
Sánchez Gudiño.
Otro elemento que le beneficia
es la existencia del Partido del
Trabajo (PT) y del Partido Verde
Ecologista de México (PVEM).
«Movimiento Ciudadano es un
partido que lo respalda. Es
pequeño, pero juega en esta mesa
de ajedrez político con el Partido
Verde o del Trabajo. Son partidos
parásitos, pero logran jalar una
cantidad de votos pequeña y
decisiva en una elección, sobre
todo s i  los  dos  grandes
contr incantes  l legasen a
empatar», agrega el experto.
¿Y qué pasa con Ebrard?
Desde que  el  excancil ler
mexicano Marcelo Ebrard mostró
su inconformidad con el proceso
interno de Morena para elegir su
candidato a la Presidencia de
México (la ganadora fue Claudia
Sheinbaum), mucho se habló
sobre la posibilidad de que este
político de larga trayectoria se
uniera a Movimiento Ciudadano.
Y es que aunque Ebrard aún está
en las filas de Morena y ahora
cuenta con su propio proyecto,
El Camino de México, todavía es
contemplado por Movimiento
Ciudadano. El jefe del partido,
Dante Delgado, ha dicho que
Samuel García «es una opción
interna» y Marcelo Ebrard «una
opción ciudadana externa».
Ante ello, Morales-González
estima que García no tiene un
p an or ama  favo rec ed or.
«Ebrard, en las encuestas sobre
quién sería mejor candidato o a
quién prefieren dentro de
Movimiento Ciudadano, tiene
el 65% [de las preferencias] y
Samuel García solo el 35%.
Creo que eso será el reto para
el joven político».
¿Cómo se queda Nuevo León?
Antes de Samuel García, el
estado mexicano de Nuevo
León —el más industrializado
del  pa í s— ya había sido
gobernado por un personaje igual
de mediático: Jaime Rodríguez,
El Bronco, quien fue candidato
presidencial en los comicios de
2018, donde resultó ganador
Andrés Manuel López Obrador.

Sin embargo, García se ha
enfrentado a varios escándalos
durante su  gest ión  como
gobernador.  En 2022, fue
acusado de participar en una red
de lavado de  dinero que
presuntamente promovía
despojos inmobiliarios.
Otro caso fue la crisis por el
agua, que lo puso entre la espada
y la pared tras haber acusado a la
poblac ión de consumir
excesivamente este recurso. El
tema generó reclamos más graves
cuando el 28 de febrero de este
año se confirmó que se instalaría
una planta de Tesla en la entidad
al norte de México, la cual
consumiría enormes cantidades
de agua.
«Es importante recordar que el
año pasado, la población de
Nuevo León sufrió por la escasez
del agua durante varios meses;
solamente se surtía por tandas en
la madrugada. Sin embargo, la
indus tr ia  continuaba en
producción.  No es tamos
pensando en que vaya a traer
solo más problemas, sino que ya
hay un problema,  declaró
anteriormente para Sputnik
Mónica Olvera, directora de
Cambio  S is témico de  la
organización Cántaro Azul.
En este sentido, Morales-
González afirma que el tema de
Tesla no le beneficia, ya que el
presidente ejecutivo de la
empresa, Elon Musk, ha señalado
recientemente que los planes
podrían cambiar dado los altos
niveles inflacionarios. Esto
frenaría la posibilidad de que el
pol í t ico  mexicano  pueda
capitalizar esos recursos.
Musk «es  un  empresario
pragmático, al igual que la clase
empresarial de México. ¿Qué
significa? Que solo apuestan por
los ganadores,  no por los
perdedores (...). Su dinero no lo
comprometen en una apuesta al
aire. Samuel [García] puede
vender el proyecto como una
posibilidad, pero de ahí a la
práctica, dudo que ellos aporten
cantidades  de [capital ]
relevantes», agrega Sánchez
Gudiño.
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Continuación edición de la semana pasada

MENTIRAS

Nosotros creemos que, en la mente
desorientada de Sabás, con el
desorden constante, había construido
una realidad instintiva que conducía
a su finiquito como ser atrasado,
poco desarrollado.
Graco despertó tarde. Sin ninguna
aprensión, si acaso débilmente, por
la historia sin sentido de Sabás que él
no conocía y que nunca lo había
visto en la realidad ni encontrado en
las calles del pueblo. Tal vez estaba
en la cárcel en el tiempo presente o
ni siquiera había bajado de la sierra
y vivía todavía en el bosque como
fiera manchada.
Graco no encontró el mensaje de la
parte final de este sueño, con un
personaje inédito, o más bien no le
interesó. Pero si hubiera puesto a
trabajar el proceso lógico del
cerebro, después del análisis, habría
descubierto que algunos seres dicen
una cosa para presentarse, pero sus
actos son otros. Para conocerlos
habría que ver sus acciones y la
congruencia de estas. En este caso
Sabás, y sus acciones de vida,
reflejaban su infierno interior, un alma
disminuida, apoyada por una realidad
sucia, empantanada; sumida en un
camino muy largo, para encontrar
con lentitud en el tiempo y quizá en
muchas vidas, la luz de la mente para
superar y ascender del estado de la
bestia, al estado de Dios.
Todo es resultado de las acciones.
Cuando éstas son guiadas por los
planos más profundos de las pasiones
sin control, desembocan siempre en
sufrimientos, dramas e
insatisfacciones. Aunque las víctimas
tengan millones de años
preguntándose:
—¿Por qué me sucede esto a mí?
No lo merezco.
Los valores de la paz y el gozo o las
desgracias y el dolor, cada uno es
responsable de ellas; cada uno en sí
mismo. Aunque cuando son
negativas, los seres clamen, culpando
siempre de los infortunios a los
demás. Nunca entenderán que
dejaron entrar en sus actividades la
negatividad y la desvergüenza, o la

pasividad y el abandono, les gustó
ser víctimas y terminaron siéndolo.
Llegaba a su plenitud el tercer día,
Graco perdía la atención a las
enseñanzas de sus maestros: se
distraía a cada momento, pero
también se animaba. Un día más y
sería su graduación y al siguiente
huiría a otros lugares a olvidarse de
todo.
La noche estaba limpia, la luna
parecía un espejo plateado; la
bóveda celeste brillaba en toda su
extensión, miles de estrellas y
planetas, unas intensas, otras menos
claras, mandaban su luz a la Tierra.
A veces se desprendían estelas de
luz para luego desaparecer, como si
fueran cometas o viajeros espaciales.
En la tierra, a baja altura, volaban
miles de luciérnagas, prendiendo o
apagando sus cuerpos en un ir y
venir lento, ayudando a las estrellas,
cooperando con su luz; danzando
arriba y abajo, dando un sentido
maravilloso a la creación, de
permanencia en un infinito número
de relaciones y contactos de la
ondulante energía, fijando sus cuantos
y existiendo en todas las dimensiones
y en una sola a la vez; como si la
existencia emergiera y cubriera a un
pozo sin medida y sin término,
confundida en los latidos de un solo
universo sostenido por fuerzas;
esperando la transformación del
sistema solar en otras
manifestaciones, para trascender el
tic tac de las criaturas de la Tierra.
Graco ensanchaba su pecho,
respiraba con profundidad. Él era
parte de ello, capaz de abarcar en un
instante todo el misterio de los
mundos. Se dio cuenta con alegría
de que sufría una transformación
lenta en su mente, en su espíritu y,
sentía que le llegaba el efluvio
magnético de un mensaje que no
descifraba pero que lo hacía llenarse
de gozo y ternura.
Durmió profundamente. Corrió de
inmediato la cortina de la mente y
comenzó de nuevo a soñar. Sin
ninguna cualidad o defecto de su
personalidad, mi- raba lo que sabía
con antelación sería un drama
espeluznante, pero que, a él, no lo
afectaría.
En el privado encortinado, se
encontraban los amigos de siempre.
El vicioso coyote, el relamido teniente
Mendieta, el molinero Bonifacio y la
pata de palo

Zarampahuilo. A continuación, el
español arrojaba sobre la mesa su
mano de cartas y con energía
golpeaba con las palabras al ruso,
barba cerrada:
—Eres un tramposo, Zarampa. Que
te pague tu abuela: ¿cómo tienes
cuatro ases cuando yo tengo uno?
—Señalaba con el índice una carta
de las cuatro que había arrojado.
—Estás loco, español. Ésa la traías
tú. ¿Qué me pagas?
— ¡Claro que me pagas!
El coyote con parsimonia intervino:
—Vamos, dejen de discutir....
No terminó la frase, el teniente dio
un golpe en la mesa con el puño y
dijo.
—Tú no te metas, déjalos que ellos
se arreglen.
—Yo no estoy loco, estúpido manco.
—Pinche Gallego, prepárate porque
te va a llevar la chingada.
El Zarampa jaló su silla hacia atrás y
se puso de pie. Don Bonifacio más
rápido que el hombre se levantó y se
colocó a la espalda del teniente, que
permaneció sentado.
—Ya verás, apestoso gachupín,
quién de veras queda manco.
—No te tengo miedo, maldito
mañoso.
El Zarampa dio dos pasos para
rodear la mesa y poder llegar al
dueño del molino y atacarlo.
El teniente levanto la mano derecha,
la extendió y dijo:
—Espera, amigo, calma.
Enseguida llevó su mano hacia atrás,
pegando con el dorso el pecho del
español, al tiempo que le decía:
—Párale, Bonifacio, pídele una
disculpa y santo y bueno.
—Ya no le pido disculpas a un hijo
de perra lisiado.
En un santiamén, el español, con la
mano izquierda, agarró el antebrazo
levantado de Mendieta y forzándolo
hacia la misma dirección abrió un
espacio, y con la mano derecha
desarmó al teniente, haciéndose de
su pistola calibre 45. Al ver esto, el
Zarampa reculó tres pasos y
apresuradamente dijo:
— ¡Boni, Boni... ¡No es...!
No concluyó la frase. Don Bonifacio
disparó el arma. Una bala se incrustó
en el pómulo del gigante y salió atrás
de su cabeza. Comenzó a caer. Otro
fogonazo se introdujo en su pecho y
no salió; al fin cayó al piso, el gallego
disparó al cuerpo tirado en el piso,
hasta que terminó toda la carga del
arma. Algunos proyectiles dieron en

el blanco y otros rebotaron en el
suelo para irse a incrustar a la pared.
Al Coyote y a Mendieta en el piso,
tirados y encogidos, les caían encima
los cartuchos repercutidos por el
molinero. Éste, viendo muerto al
Zarampahuilo, reaccionó: arrojó el
arma sobre la mesa y salió corriendo
de la piquera, desapareciendo en la
oscuridad.
Se había cumplido el destino:
trabajado y buscado por las
diferencias de cuatro hombres que
no tenían nada en común, pero cuya
necesidad y la falta de pre- visión los
habían orillado a ese final.
La alborada aparecía, invadiendo
todos los espacios. Graco
despertaba. Se percató de que ese
sería su último día en el pueblo, el
cuarto día. Para la mañana siguiente
ya estaría en la Ciudad de México,
conocería nuevos amigos, tendría
mayores y mejores posibilidades de
estudiar, de aprender. Llegaría a ser
útil y verdadero para los demás,
puestos que seguiría la carrera de
doctor.
Contiguo a la iglesia, después de las
habitaciones de los curas y las
oficinas —Mitra—despachaban
documentos, actas de nacimiento,
de defunción, de matrimonio y
recibían el diezmo, además de cobrar
por todos los derechos y servicios
proporcionados por la iglesia
(institución bien manejada y metida
hasta el tuétano, en la vida de todos).
De lado continuo estaba un galerón
donde cabían hasta quinientas gentes
sentadas, a este galerón le llamaban
pomposamente: Teatro Tepeyac. En
este lugar se festejaban todos los
acontecimientos importantes de la
comunidad. Una o dos veces al año
llegaban compañías de actores
trashumantes, a presentar sus obras
de teatro, cómicas o dramáticas.
También llegaban orquestas que
ejecutaban conciertos de música
seria.
Asistían a estos eventos la flor y nata
de una sociedad con aire de
burgueses, vistiendo sus mejores
trajes y portando costosas joyas,
exponiéndose, exhibiendo un ego
robusto, soberbio. Los Trejo, los
Gutiérrez, los Urquiza. Las damas
con sonrisas, queriendo aparecer
angelicales y despreocupadas,
acompañadas de sus esposos con
una seriedad ridícula en sus rostros.
A cuál más hacían comentarios,
adoptando actitudes de
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conocimiento, de crítica que al final
no pasaban de ser más que una
retórica simple y reducida, carente
de profundidad. No podía ser de
otra manera. Una simple alharaca de
gansos haciendo escándalo para
suplir las insuficiencias y carencias
de una sociedad poco culta y
atrasada, engañándose en una
realidad fatua y falsa. Cuidado con
que alguien —que los había— tuviera
diferencias y las pusiera al
descubierto. Con toda su hipocresía:
era excluido, cancelado en el círculo
social, considerándolo como
anarquista, loco o por lo menos:
desorientado. Los sábados, el Teatro
Tepeyac servía para que ahí se
reunieran, como obligación no
renunciable, todos los niños que
vivían en la ciudad, a recibir la
doctrina por parte de los curas, que
consistía en la enseñanza de la historia
de la religión, del misterio de los
sacramentos. En aquellas sesiones
se dogmatizaba y manipulaba a las
almas tiernas, imponiéndoles ídolos
o llevando a su imaginación un mundo
ficticio, terrible, y desconocido, lleno
de castigos, represiones y dirigido
por un poder inmenso, lleno de
venganza y furor.
Como ganado, los infantes quedaban
marcados en su conciencia y
componían, para toda su vida
terrenal, la grey de la iglesia. De esta
manera se aseguraba la reproducción
del clero, estructura aliada a través
de toda la historia con los ricos y
poderosos. Por este lugar, Graco
tuvo las mismas vivencias, aunque
de acuerdo con su inquieto
temperamento y a su posición social,
la influencia ejercida en su carácter y
personalidad no fue tan devastadora
como en la mayoría de los niños. De
todos modos, sí dejó una marca,
menos visible, que, con el paso del
tiempo y el ejercicio del juicio y la
razón, podría desaparecer. Al fondo
del Teatro Tepeyac se localizaba un
estrado, un escenario, donde se
presentaban los políticos, si era acto
político; los actores, si era acto
dramático o cómico, o los músicos,
si era concierto. Tenía un gran telón,
que se descorría cuando empezaba
la función. A Graco le parecía
gigantesco y además maravilloso.
Cuando estaba corrido mostraba a
la vista del espectador un entramado
de brillantes colores, presentado un
estanque azul, donde grupos de
cisnes se deslizaban, rodeados de

colinas donde nacía una espesa
vegetación. Y en la orilla del lago,
flores silvestres con sus corolas
abiertas.
El pueblo estaba orgulloso de esta
pieza. Lo habían mandado hacer al
estado de Guanajuato, con técnicos
especializados que lo fabricaron
siguiendo la técnica del gobelino,
procedimiento a base de pequeñas
lanzaderas manejadas manual-
mente, embobinadas con hilos de
color diferente, y que entraban y
salían entre miles de hilos verticales.
Estos estaban sostenidos por dos
bastidores, del tamaño de la pieza.
Atrás de esta urdimbre, a todo lo
largo y ancho se encontraba el diseño
en papel. El dibujo de todas las
figuras, que iban tomando forma,
iban tomando vida, al terminar la
hechura del gobelino. En verdad era
hermoso.
En este lugar de recuerdos, el Teatro
Tepeyac, a las cinco de la tarde, del
cuarto día —contado por Graco—
se realizaría la ceremonia de
graduación de su escuela.
En las primeras filas, frente al
escenario, estaban acomodados los
adolescentes que se graduaban,
homogéneos en su limpieza, pero
con grandes diferencias en sus ropas.
Algunos vestían suéteres y otras
simples camisas blancas de manga
corta. Comenzaban a llegar los
padres de familia, mostrando entre
ellos las mismas desigualdades: unos
muy elegantes, otros con vestidos
usados y gastados; algunos venían
con las manos vacías, otros con un
regalo, y los pocos, con muchos
regalos. Dentro de estos últimos se
encontraban sus padres, muy
elegantes. Su madre por- taba un
vestido azul de seda de una sola
pieza, zapatos de tacón alto de charol
y sobre los hombros una piel de
zorro al que le brillaban sus ojillos.
Como ya dijimos, el conjunto se
componía de diferentes clases
sociales. Por eso, las relaciones entre
el mismo podrían ser fáciles o difíciles,
simples o complicadas. Embarazado
de dudas, Graco creía que los
fenómenos se debían al azar, o tal
vez a la fatalidad que perseguía a
unos y dejaba libres a otros. Siempre
el malo y el poderoso le ganaba al
débil y al bueno.
Con debilidad se acordó que
decidirse era —según sus
maestros— lo que se llamaba fuerza
de voluntad. Y él pensó que los que

mandaban deberían decidir la
igualdad. Tuvo la certeza de que las
cosas podían cambiar. Con sorpresa
se dio cuenta de que estaba
reflexionando. Su cerebro
funcionaba y en un solo instan- te
sus nervios estaban excitados. El
momento mental se rompió cuando
sus oídos escucharon un cerrado
aplauso, que daba la bienvenida a
los invitados de honor: el cura del
lugar, el presidente municipal, el
director de la escuela y otros menos
importantes que los primeros, pero
pegados a ellos para alcanzar un
lugar en la mesa de honor.
Graco concluyó que el que duda
está en vías de encontrar la
respuesta; que por lo general los
sentidos engañan y que, él ahí, estaba
recibiendo imágenes superfluas, que
le condicionaban su vida con las
normas y valores aceptados de
manera general.
Comenzó el acto, las muchachas y
muchachos del segundo grado
presentaron una zarzuela de finales
del siglo XVIII, muy vistosa, con
vestidos de la época, en un arco iris
de colores, bailando y cantando.
Cantos románticos llenos de
melancolía, con voces limpias: claras,
agudas, gruesas, que al final
esteraban del triunfo del amor de la
pareja principal y la derrota de la
intriga y del mal. Durante toda la
trama se movían las pasiones más
agitadas: el amor, el odio y el temor.
Toda la pieza estaba acompañada
por música ejecutada al piano por el
maestro de música, el señor Rodrigo
Cadenas, ser que se sentía un
Beethoven de la aldea. El aplauso
jubiloso al terminar la representación
no se hizo esperar. La zarzuela había
perforado la intimidad de los
espectadores. Acto continúo,
cerraron el hermoso telón. Y
procedieron a llamar a cada
graduado para que pasara al frente,
a la mesa de honor a recibir su
certificado. Fueron uno a uno
acompañados del aplauso general,
y al recibir el documento, procedían
a estrechar las manos de los
importantes. A continuación, habló
un joven de la generación:
—Gracias al esfuerzo y a la
dedicación de nuestros padres,
gracias a la enseñanza y al desvelo
de los maestros, gracias al señor
cura por sus consejos, gracias al
presidente municipal por sus ayudas,
gracias a nuestro director que

maneja tan bien la escuela. A todos,
gracias. Nunca los olvidaremos.
Para terminar, habló el director de la
escuela. Todos guardaron silencio,
con la atención puesta en él. Después
de una larga pieza oratoria terminaba
su intervención, con lugares comunes
repetidos hasta el cansancio;
silogismos sin sustento:
—La patria espera mucho de ustedes,
estoy seguro de que sabrán honrar a
sus padres y maestros. Nunca eviten
el esfuerzo; luego, si lo practican,
serán recompensados. No caigan en
la mediocridad, luego, con seguridad,
el éxito será de ustedes.
En la realidad todo esto no era más
que retórica, como una declaración,
sin sustento, sin raíces, para esconder
los vicios y apetitos, perpetuando la
intolerancia y la lucha de la
sociedad… para esconder el engaño.
Mentir era el nombre del juego.
Terminado el acto, los padres fueron
abrazar a sus hijos, unos con regalos
y otros sin ellos. Luego se brindó con
una copa de vino, acompañado con
pequeños pastelitos deliciosos, que
en charolas ofrecían dos meseros
vestidos de blanco.
Rodolfo, Rebeca y Graco, seguidos
de Damiana y un ayudante que
cargaban los regalos, caminaban por
la calle principal rumbo a su casa.
Sonaron las ocho de la noche.
—Estamos orgullosos de ti. Pero mi
alegría se apaga, pensando que
mañana te vas y yo me voy a quedar
sola con tu padre que no habla.
—Y tú, Rodolfo, ¿sigues pensando
en llevarlo a esa escuela de jesuitas o
a la universidad?
—A la escuela de jesuitas.
—Pero si es mejor la universidad
—Ya veremos.
Raquel enseguida besó el rostro de
Graco, diciéndole:
—Me vas a extrañar, grandulón. Yo
no sé qué voy hacer, me voy a morir.
Graco sonreía. La discreción al tratar
a su madre lo caracterizaba. Él sabía
que cuando ella hablaba era para
oírse a sí misma. El trato entre ellos
nunca fue cercano. La existencia de
Graco no fue una carga para ella, no
representó el gran ca- riño que
declaraba donde quiera; más bien
aparentaba. Había cierto desdén,
cierto abandono, como algo que
existía y había que coexistir con él.
De hecho, Graco había crecido sólo,
acompañado por obligación, y no
siempre, por la servidumbre.

Por Carlos Ramos Blancas
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Afectados por ‘Otis’ podrán diferir hasta 6

meses pago de créditos: CNBV

La CNBV emitió un programa de reestructura de créditos para los
afectados en Guerrero por el huracán ‘Otis’. Foto Alfredo Domínguez
La Jornada, Ciudad de México, 29
de octubre de 2023.- La Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) emitió el programa de
reestructura de créditos bancarios
para las personas que hayan
resultado afectadas por el paso del
huracán Otis en el país, con lo que
los clientes podrán diferir hasta por
seis meses el pago de sus
financiamientos.
Lo anterior no significa que los
bancos vayan a condonar los
intereses a los deudores, sino
que podrán aplazar sus fechas de
pago, pero con los mismos
importes pactados originalmente
ante las instituciones financieras.
De acuerdo con una circular
emitida por la CNBV que fue
dirigida a la Asociación de
Bancos de México (ABM), en
los créditos hipotecarios, de
consumo (tarjetas de crédito,
personales ,  de nómina,
automotrices) y los empresariales
(específicamente los dirigidos a
pequeñas y medianas y empresas)
el pago de las mensualidades y
los intereses se podrán diferir
hasta por tres meses.
En el caso de los microcréditos
grupales, el diferimiento total o parcial
de pagos de capital y de intereses se
podrá diferir por hasta seis meses.
Lo anterior funciona de la siguiente
forma: en el caso de los préstamos
de vivienda, de consumo y
empresariales, si la deuda se
terminaba de pagar en enero y se
afilia al programa, las mensualidades
con todo e intereses se podrán
comenzar a pagar nuevamente en
febrero para concluir en abril.

En el caso de los microcréditos
grupales, si la deuda se concluía en
abril, se alargará seis meses y se
terminará de pagar en octubre del
próximo año.
Las autoridades señalaron que, en el
caso de los créditos agropecuarios,
estos se sumarán al programa de
desastres de Fira.El programa aplica
solamente para las personas que
estén al corriente de sus pagos y
podrán sumarse hasta el día 30 de
abril de 2024. Es indispensable que
aquellos que se sumen demuestren
que su domicilio o su empresa se
encuentra en una zona que haya sido
declarada en emergencia nacional y
que se comuniquen con la institución
financiera correspondiente.
La CNBV también apuntó que
aquellos que se sumen no tendrán
alguna mancha negativa ante las
sociedades de información crediticia
(Buró de Crédito y Círculo de
Crédito).
Sofomes preparan acciones
Por separado, la Asociación de
Sociedades Financieras de Objeto
Múltiple de México (Asofom) dio a
conocer que actualmente elabora
junto con las autoridades un plan de
acción para apoyar a los
damnificados por el paso de Otis.
«Asofom y sus socios ya están
trabajando en diseñar soluciones de
desahogo de responsabilidad de
adeudo de los acreditados o
financiados del sector productivo
que se localicen en Acapulco y que
sean beneficiados por algún socio
con las mejores condiciones
(postergar o refinanciar) en
solidaridad a su situación de
catástrofe», precisó.

También, informó que actualmente
trabaja con otras asociaciones y
expertos en vehículos financieros
para construir un fideicomiso de
apoyo para la reconstrucción de
Acapulco y todas sus vías de
comunicación.
Enrique Presburguer, presidente de
la Asofom apuntó que, se tiene

estimado que a diciembre del año
pasado, en Guerrero había 82 mil
millones de pesos prestados por
todas las entidades crediticias, de los
cuales el sector de las Sofomes tenía
ocho mil millones y sus 527 millones,
monto del cual 83 por ciento estaba
destinado a personas físicas y 17 por
ciento a personas morales.

El Gran Premio de México de la Fórmula 1
dejará una derrama de 15.624 millones de

pesos
La Cámara del pequeño comercio estima que la carrera, que reunirá
a unos 400.000 asistentes, recaudará un 0,57% más que en 2022

Aficionados mexicanos aguardan a los pilotos de Red Bull, en los
garajes del Autódromo Hermanos Rodríguez, durante la última
edición del Gran Premio de México. NURPHOTO (NURPHOTO
VIA GETTY IMAGES)
El país, 25 de octubre de 2023.- El
evento deportivo —y económico—
del año está de vuelta. El Gran
Premio de México de la Fórmula 1
se celebrará este fin de semana en la
capital, donde se espera que deje
una derrama económica de 15.624
millones de pesos (unos 854 millones
de dólares), de acuerdo con Arturo
Vega, el presidente de la Canacope
(Cámara de Comercio, Servicios y
Turismo en Pequeño) de Ciudad de
México.
La derrama estimada por la
Canacope será un 0,6% mayor a la
recaudada el año pasado, cuando
se registró la cifra ligeramente inferior
de 15.536 millones de pesos (unos
848 millones de dólares). Los datos
no han dejado crecer desde la
pandemia: en 2021, la carrera
consiguió recolectar 14.375 millones
de pesos (unos 785 millones de
dólares).
El Gran Premio es el evento masivo
que más inversión deja en la urbe al
año. La ciudad espera que casi
medio millón de personas, más de
400.000 espectadores, asistan a la
carrera y las actividades relacionadas
con ella. El gremio hotelero estima
una ocupación de en torno al 80%,

unas 131.996 habitaciones, lo que se
traduce en ingresos de 286 millones
de pesos solo en alojamiento, según
la Canacope.
La derrama estimada por la
Canacope, explica Vega, solo baraja
los ingresos derivados del sector
hotelero, los comercios locales y la
asistencia a la propia carrera. Las
cifras que se recaudarán en, por
ejemplo, los restaurantes y bares de
la ciudad derivadas directa o
indirectamente del Gran Premio no
se incluyen en sus cálculos, por lo
que el número podría acabar siendo
superior.
La temporada de octubre y principios
de noviembre es una de las mejores
para la economía de la capital.
Además del evento masivo de
Fórmula 1, las distintas celebraciones
por el Día de Muertos, como los
desfiles, la compra de disfraces o
comida típica de la época, contribuyen
a engordar la recaudación. La
Canacope calcula que la derrama
para este año derivada de estas
celebraciones dejará en total unos
28.321 millones de pesos (unos 1.546
millones de dólares), 4.264 millones
de pesos más que el año pasado.
Continua pág.13
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Más de 160.000 unidades
económicas —negocios «micros y
pequeños»— se beneficiarán del Día
de Muertos, de acuerdo con la
Cámara. La gran mayoría, explica
Vega, tienen entre uno y 10
trabajadores a su cargo, para un
total de 700.000 empleos. Se espera
que las familias gasten en torno a
500 y 1.800 pesos en la ofrenda,

El Gran Premio de México de la Fórmula 1 dejará una derrama de
15.624 millones de pesos… Continuación pág.12

unos «320 pesos por un disfraz
sencillo y maquillaje y hasta los 1.900
pesos para un atuendo» más
elaborado. Unas 5.000 personas
participarán en el desfile principal el
día 4 de noviembre, además de
unos 300.000 turistas nacionales y
extranjeros que pasarán por la capital
en algún momento durante las fiestas,
de acuerdo con la Canacope.

México importó más fertilizantes y pagó
41.2% menos: GCMA

El costo promedio de la tonelada de fertilizante ha disminuido de 736
a 433 dólares en el último año. Foto Cuartoscuro
La Jornada, 29 de octubre de 2023.-
Entre enero y septiembre de este
año México registró una importación
récord en el volumen de fertilizantes,
no obstante, en precio el gasto no
fue mayor respecto al mismo periodo
de 2022, revelan datos del Grupo
Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA).
De acuerdo con cifras del organismo
privado, en los primeros 9 meses
del año México compró al extranjero
3.6 millones de toneladas de abono,
un incremento de 29.8 por ciento,
por las cuales pagó mil 512 millones
de dólares, 41.2 por ciento menos
frente a los mil 982 millones de igual
lapso de 2022.
La sustancial caída en el desembolso
para la compra de este producto
esencial para el campo es debido a
la importante baja en los precios
internacionales, pues el costo
promedio de la tonelada ha
disminuido de 736 a 433 dólares en
el último año, es decir, una reducción
de 41 por ciento, explicó Juan
Carlos Anaya, director general del
GCMA.
Los fertilizantes son químicos ricos
en nutrientes que se utilizan para
mejorar las características del suelo
y lograr un mayor desarrollo de los

cultivos agrícolas, los cuales se
encarecieron más de 50 por ciento
a raíz de la guerra entre Rusia y
Ucrania a inicios de 2022, dado que
ambos países son importantes
productores y exportadores de este
producto.
El uso de fertilizantes permite a los
productores del campo obtener
mayores cosechas de diversos
cultivos, e incrementar la oferta en el
mercado y sus ganancias.
En el acumulado del año, las
adquisiciones de urea al extranjero
fueron por 1.67 millones de
toneladas y las de fosfato diamónico,
de 519 mil toneladas, volúmenes sin
precedente que representan
crecimientos de 55.6 y 203.4 por
ciento, respectivamente.
El especialista destacó que el
mercado internacional de la urea,
uno de los principales fertilizantes
que usa México, ha caído
sustancialmente, dado que los
productores y comerciantes cuentan
con muy pocos puntos de venta, ya
que Brasil, Europa y Estados Unidos
muestran poco interés por comprar.
Advirtió que si China entra en al
mercado con volúmenes por encima
de lo esperado para la última
licitación de la India, habrá una

presión importante sobre los precios,
ya que Medio Oriente, Rusia y el
norte de África buscarían donde
colocar un millón de toneladas que
dejarían de destinar a la licitación de
la India.
Anaya agregó que en 2022, Israel
exportó 6 por ciento del potasio

mundial y 8 por ciento de los
fertilizantes de fosfato, por lo que los
acontecimientos de la guerra llevan a
especular con la posibilidad de que
pudiera tener problemas tanto en la
producción y exportación de potasa
y que los precios internacionales
pudieran aumentar.

Pemex perdió 79 mil mdp en el tercer
trimestre

Plataforma Autoelevable Independencia, de Petróleos Mexicanos,
en el litoral de Tabasco. Foto Pemex
La Jornada, Ciudad de México,
28 de octubre de 2023.- Por la
apreciación del dólar, menores
ventas y otros gastos, Petróleos
Mexicanos (Pemex) registró
pérdidas por 79 mil 134 millones
de pesos en el tercer trimestre,
cifra 52.08 por ciento mayor a la
observada en igual periodo del año
pasado, según el informe que la
empresa estatal envió ayer a la
Bolsa Mexicana de Valores
(BMV).
El resultado se explicó por la
disminución en las ventas totales,
el incremento en gastos por el
incendio en la plataforma Nohoch
a principios de julio y la pérdida
cambiaria originada por la
depreciación del peso frente al
dólar durante el tercer periodo.
Octavio Romero Oropeza, director
general de la petrolera, explicó en
conferencia con inversionistas que
en el balance de los primeros nueve
meses del año Pemex obtuvo
utilidades por 3 mil 24 millones de
pesos, pese a los efectos de la
variación cambiaria por la
depreciación del peso frente al dólar
en el tercer trimestre.
Agregó que la perspectiva para
Pemex es favorable, por lo que
continuará el trabajo para asegurar
que las condiciones alcanzadas se
mantengan y se potencialicen en
mejoras sostenibles, materializando
así la recuperación de la industria
petrolera de México.

El reporte de la empresa señaló que
en julio-septiembre las ventas totales
ascendieron a 418 mil 439 millones
de pesos, una caída de 19.1 por
ciento.
En el mismo periodo Pemex exportó
en promedio 946 mil barriles diarios,
un avance de 6.7 por ciento frente a
igual trimestre de 2022.
Paga menos derechos
En julio-septiembre produjo al día
un millón 886 mil barriles de
hidrocarburos líquidos, cifra que
representó un aumento de 5.9 por
ciento frente al mismo lapso del año
pasado.
Sobre la tasa del derecho por la
utilidad compartida (DUC), informó
que en el tercer trimestre pagó 24.7
mil millones de pesos, monto que
representó una disminución de 76.2
por ciento comparado con el tercer
trimestre de 2022 debido
principalmente al reconocimiento de
un beneficio por impuestos diferidos,
por una disminución en el impuesto y
a un menor precio promedio de la
mezcla de exportación.
Apuntó que el monto pagado por
concepto del DUC disminuyó 34.9
por ciento. Para el próximo año el
impuesto se reducirá hasta llegar a
30 por ciento, como parte de las
ayudas del gobierno federal.
Podemos decir que en la gran mayoría
de los indicadores relevantes del
desempeño de Pemex se ha dado un

Continua pág.14
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cambio de rumbo, puntualizó
Romero Oropeza.
El funcionario destacó que se ha
revertido la inercia negativa que tenía
la empresa estatal al inicio de la
actual administración, pues cuenta
con el decidido apoyo del gobierno

CIENCIA 
Pemex perdió 79 mil mdp en el tercer trimestre... continuación pág.
13

federal, que ha contribuido en estos
años con un soporte sin precedente.
Consideramos que no hay
elementos para suponer la
imposibilidad o falta de voluntad
del gobierno federal para respaldar
a la empresa, insistió.

Tecnología mexicana: crean videojuegos
para la rehabilitación tras infartos

cerebrales | Video

AP Photo / Patrick Semansky
Sputnik, 29 de octubre de 2023.-
Este 29 de octubre se conmemora
el Día Mundial del Ictus, una
afección que hasta 2021 fue la
séptima causa de muerte en México.
Se estima que 7 de cada 10 personas
que sobreviven a este episodio
quedan con secuelas. Ante este
escenario, la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) ha
desarrollado una serie de
videojuegos terapéuticos.
Se trata del Laboratorio de
Aplicaciones Interactivas para la
Neuro-Rehabilitación (LANR) del
Instituto de Fisiología Celular de la
UNAM, donde estudiantes de
varias carreras universitarias
desarrollan videojuegos para
complementar las terapias de los
sobrevivientes de un evento
vascular cerebral, coloquialmente
conocido como infarto o derrame
cerebral.
De acuerdo con cifras oficiales, tan
solo en 2021, los accidentes
cardiovasculares causaron 37.453
decesos en México, siendo los
hombres mayores de 65 años el
sector más vulnerable de estos
episodios. Además, a nivel mundial,
el ictus es la primera causa de
discapacidad en personas adultas.
Según los mismos datos, existen
118 casos de eventos cardio
vasculares por cada 100.000

habitantes, lo que representa
170.000 nuevos pacientes al año,
de los cuales el 20% puede fallecer
en los primeros 30 días, y 7 de cada
10 quedarán con alguna
discapacidad.
En entrevista con Sputnik, la
coordinadora del laboratorio y
maestra en Ciencias de la
Computación, Ana María Escalante
Gonzalbo, explica que los
videojuegos creados en el LANR
buscan subsanar una realidad a la
que se enfrentan los sobrevivientes
de un evento vascular cerebral: la
poca oferta de terapias para ellos,
un factor que es determinante para
lograr una mejor calidad de vida.
«[En el laboratorio] hacemos
aplicaciones tipo videojuego
asociadas a sensores de posición y
movimiento para rastrear los
movimientos de las personas y, de
este modo, a través de los
videojuegos, poder complementar
las terapias de rehabilitación de
personas con discapacidad motriz
o cognitiva como consecuencia de
un daño neurológico», explica
Escalante Gonzalbo.
Según la especialista, quienes
sobreviven a un ictus, generalmente
atraviesan por varias secuelas,
siendo la principal la hemiparesia o
hemiplejía, que es la parálisis o
dificultad de movimiento de algún

lado del cuerpo. Estas personas,
enfatiza, tienen que volver a
aprender a moverse y para ello es
totalmente necesario realizar una
terapia.
«El problema que nosotros hemos
visto con las terapias de
rehabilitación es que, por un lado,
empiezan de manera muy tardía,
además las citas que les dan a los
pacientes son muy poco
frecuentes; entonces, cuando
estamos hablando de una
neurorrehabilitación, estamos
hablando de un reaprendizaje
motor que requiere la repetición,
y la frecuencia es muy importante»,
subraya.
Por ello, los videojuegos creados
en la UNAM están diseñados de
tal forma que los pacientes puedan
llevarse una computadora portátil
con los juegos ya precargados,
así como los sensores, a sus
hogares y desde ahí utilizarlos.
«Nuestro objetivo es incidir sobre
esta situación, permitirle al
paciente comenzar de manera
temprana y hacer su terapia con
una mayor frecuencia. Nuestro
objetivo es la tele rehabilitación;
es decir que el paciente se pueda
llevar los juegos a su casa y
comience tan pronto como lo den
de alta del hospital y pueda
hacerlos con la frecuencia que
necesite y esto puede ser desde
todos los días o hasta incluso dos
veces al día es lo más
recomendable», apunta.
Para la correcta utilización de los
videojuegos, los pacientes deben
desbloquear niveles conforme
avanza su terapia y recuperan la
movilidad. De acuerdo con la
especialista, el proceso
terapéutico dura poco menos de
un mes y será gracias a la
información recuperada a través
de los sensores que se podrán
analizar los resultados y avances
de quienes los utilicen.
Los videojuegos están enfocados,
principalmente, a los pacientes en
etapa subaguda; es decir, de 7 a
30 días desde que ocurrió el
evento vascular, que es en donde
el LANR ha podido notar los
avances más significativos entre
sus pacientes.
100% mexicano
Aunque algunos juegos pueden
operar con sensores comerciales
como el kinect de Microsoft, hay

movimientos tan finos que estos no
pueden ser rastreados, por ello, los
integrantes del laboratorio crean sus
propios sensores.
El Laboratorio de Aplicaciones
Interactivas para la Neuro-
Rehabilitación (LANR) del Instituto
de Fisiología Celular de la UNAM
está compuesto por estudiantes de
las carreras de Ciencias de la
Computación, Ingeniería Biomédica,
Mecatrónica, pero también de Diseño
Gráfico, Diseño Industrial e incluso
de la Licenciatura en Música.
Y es que aunque los sensores estén
finamente diseñados, estos no
resultarían de todo útiles sin ser
adaptados a las necesidades de los
pacientes, por ello la necesidad de
colaborar con diseñadores
industriales que adaptan la tecnología
para diseñar mouse, guantes e incluso
rodillos digitales.
Asimismo, colaboran licenciados en
Psicología, licenciados en
Neurociencias y terapia física que
son quienes trabajan directamente
en campo con los pacientes. «Ellos
son los que se encargan de aplicar las
pruebas a los pacientes son los que
se encargan de dar de enseñarles a
usar los juegos de darles seguimiento
a las evaluaciones a lo largo de la
terapia», explica Escalante
Gonzalbo.
«Lo que hacemos aquí es trabajo en
equipo, no es trabajo ni de una ni de
dos personas. Han sido cientos de
estudiantes que han pasado por el
laboratorio y cada uno ha aportado
dentro de su campo particular algo
que es necesario para el laboratorio,
entonces el laboratorio no podría
existir sin los estudiantes que nos
apoyan», señala.
Entre 2018 y 2019 se aprobó un
protocolo para probar los
videojuegos y nueve pacientes
terminaron el tratamiento en el Instituto
Nacional de Neurología y
Neurocirugía de la Ciudad de México;
sin embargo, este finalizó a la llegada
de la pandemia de COVID-19.
Actualmente, el LANR se encuentra
en contacto con el área de vinculación
de la UNAM para dar los siguientes
pasos y ser, además del laboratorio
de investigación, un centro de servicio
con fines no lucrativos.
«Nosotros siempre hemos querido
que la tecnología que nosotros
desarrollamos esté al alcance de
cualquier persona que la necesite»,
concluye.



Miércoles 15 de Enero de 2013Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019 Semana del  23 a l  29   de  octubre   de  2023

15
MUNDO 

Piden Francia y España «tregua

humanitaria» para civiles en Gaza

Palestinos cargan a una persona fallecida que fue encontrada entre
los escombros tras los ataques aéreos israelíes en la ciudad de Gaza,
el viernes 27 de octubre de 2023. Foto Ap

La Jornada, 27 de octubre de
2023.- Bruselas. Francia y
España pidieron este viernes
una «tregua humanitaria» para
proteger civiles en la Franja de
Gaza ante los bombardeos
israelíes y la liberación de los
rehenes en poder del grupo
islámico palestino Hamás.
«Creemos que ahora es
necesaria una tregua
humanitaria capaz de proteger
a quienes se encuentran en el
terreno y han sufrido
bombardeos», dijo el
presidente francés Emmanuel
Macron en Bruselas al fin de
una cumbre de mandatarios de
la Unión Europea (UE).
El jefe de gobierno de España,
Pedro Sánchez, indicó que su
país defendía la idea de «un cese
o un alto el fuego humanitario».
«En aras del consenso
rebajamos eso hacia una
terminología que
probablemente gozará de mayor
consenso», señaló.
Los dirigentes europeos
pidieron el jueves implementar
«corredores humanitarios» y
adoptar «pausas por
necesidades humanitarias», en
una formulación que consumió
largas negociaciones.
Después del ataque del grupo
islamista Hamás en territorio
israelí el 7 de octubre, Israel
inició una mortífera represalia
contra la Franja de Gaza, donde

el elevado número de civiles
muertos despertó la alarma
internacional.
La formulación acordada el
jueves fue la salida encontrada
para un entendimiento entre
los países de la UE que apoyan
firmemente a Israel y los que
expresaron preocupación con
la situación de los civiles en
Gaza.
Durante más de una semana
los borradores del texto
acordado mencionaban una
«pausa humanitaria», en
singular, aunque al final el
documento se decantó por una
formulación diferente.
En la parte de las Conclusiones
de la cumbre dedicadas al
conflicto, los mandatarios de
la UE señalaron la urgencia de
ayudar a los civiles gazatíes
«por todos los medios
necesarios,  incluyendo
corredores humanitarios y
pausas por necesidades
humanitarias».
«Hemos tenido un muy largo
debate sobre el plural o el
singular», admitió Macron
este viernes, luego del fin de
la cumbre.
Pedro Sánchez acotó que
existía una «duda legítima»
sobre si Israel estaba
respetando el derecho
internacional humanitario en
sus bombardeos y su bloqueo
prácticamente total a Gaza.

Para el mandatario español, las
imágenes que muestran a civiles
gazatíes padeciendo las
consecuencias de los
bombardeos, incluyendo a niños
y niñas, son «absolutamente
inaceptables».
Sánchez insistió en la idea de
una conferencia internacional
de paz para resolver el conflicto
entre israelíes y palestinos, que
fue respaldada por toda la UE.
Entre los mandatarios que se
mantuvieron más firmes en la
defensa de Israel se destacó el
jefe del gobierno de Alemania,

Olaf Sholz, quien insistió en
la necesidad de hacer «todo
para sostener el derecho de
Israel a defenderse».
El presidente del Consejo
Europeo, Charles Michel,
destacó que en la cumbre la
UE se mostró como un bloque
unido y «muy firme».
«Debemos ser muy claros:
esto significa que es
extraordinariamente urgente,
importante y esencial que se
permita que la ayuda
humanitaria llegue» a los
civiles de Gaza, afirmó.

Presidente de Panamá propone consulta
sobre contrato minero

Festejos en las calles de Panamá tras el anuncio del presidente
Laurentino Cortizo de convocar a un referéndum para decidir sobre
la derogación de un controvertido contrato minero que desató
protestas sin precedentes en todo el país. Foto Afp
La Jornada, 29 de octubre de 2023,
Panamá. - El presidente panameño
Laurentino Cortizo anunció la noche
del domingo que pedirá se convoque
a un referendo para decidir sobre la
derogación o no de un contrato
reciente con una empresa canadiense
para extraer cobre en una amplia
zona boscosa del norte del país, un
asunto que ha generado multitudinarias
protestas en los últimos días en su
contra.

En un breve mensaje a la nación,
Cortizo dijo que la consulta popular
se llevará a cabo el 17 de diciembre.
«A través de la participación
ciudadana, mediante el voto,
podremos legitimar la voluntad del
pueblo, cuyo resultado será de
obligatorio cumplimiento»,
manifestó el mandatario, luego de
una nueva jornada de protestas y
manifestaciones en la capital y el
resto del país centroamericano.
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«Acapulco va a volver a estar de pie», asegura López Obrador

El gobierno federal elevó este sábado a 39 muertos y 10
desaparecidos el saldo dejado por el huracán ‘Otis’ en Guerrero, al
tiempo que el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró
que su compromiso es que «Acapulco va a volver a estar de pie».
Foto Alfredo Domínguez
La Jornada, Ciudad de México, 28
de octubre de 2023.- El gobierno
federal elevó este sábado a 39
muertos y 10 desaparecidos el saldo
dejado por el huracán Otis en
Guerrero, al tiempo que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
aseguró que su compromiso es que
«Acapulco va a volver a estar de
pie».
En una transmisión desde Palacio
Nacional, realizada a través de las
redes sociales, el mandatario sostuvo
que la reconstrucción de Acapulco
debe iniciar lo más pronto posible y
señaló que se pondrá especial
atención en la seguridad para evitar
robos en la región afectada por el
impacto Otis, uno de los huracanes
más fuertes que se hayan registrado
en el Pacífico mexicano.
Tras señalar que hay presupuesto
suficiente para atender el desastre y
apoyar a la población, López
Obrador se contactó vía telefónica
con integrantes de su gabinete, equipo
que se encuentra en la zona de
desastre y explicó que él no acudirá
a Acapulco a menos que sea
necesario, porque no quiere que las
labores de emergencia se conviertan
en un espectáculo.
Frente a las críticas que ha recibido
por este motivo, dijo: «No estoy
porque creo que ayudo más
coordinando desde aquí todas las
acciones, todo lo que se requiera, y
si es necesario, voy a ir, pero no
quiero hacer de esto un espectáculo,
no quiero hacer lo mismo que se
hacía antes, lo más importante son
los hechos, no palabras».
Al dirigirse a la población afectada,
el jefe del Ejecutivo prometió que

«no van a quedarse sin el apoyo, no
van a quedarse desamparados,
vamos a apoyar a todos los que
perdieron sus viviendas, sus enseres
domésticos, sus aparatos
electrodomésticos» y dijo que se
enviarán despensas, que se ampliarán
los programas de Bienestar, que ya
sostuvo reuniones con miembros de
su gabinete económico y con
banqueros para que se otorguen
créditos baratos a los damnificados,
y que conversó con directivos de
aseguradoras, que se
comprometieron a pagar a los
afectados 40 por ciento de las sumas
que tengan aseguradas sin ningún
trámite y el resto conforme se hagan
las revisiones correspondientes.
Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana,
explicó en la llamada que los
fallecidos no han sido identificados,
por lo que no descartó que algunos
de los desaparecidos podrían estar
entre los muertos y dijo que
continúan las labores de búsqueda.
Agregó que hay mil servidores de
la nación, coordinados en el
terreno por la secretaria de
Bienestar, Ariadna Montiel, que
están visitando casa por casa a la
población de la región para hacer
un censo de daños que fue
instruido por López Obrador.
El secretario de la Defensa
Nacional,  Luis  Cresencio
Sandoval, a quien López Obrador
le instruyó que se le ponga
especial atención a la seguridad
en la zona y que se instalen retenes
para evitar los robos, dijo que se
han repartido a la fecha 8 mil 170
despensas y 16 mil 80 litros de

agua a las colonias más afectadas
por la tormenta.
Añadió que en el transcurso del día
llegarán 20 mil despensas
adicionales, que serán distribuidas
por las Fuerzas Armadas y la
Guardia Nacional.
Ayer, dijo, quedó establecido un
centro de acopio en Mundo
Imperial, donde se está
concentrando los insumos que se
repartirán hacia la población. «Ahí
llega todo lo que venga de la Ciudad
de México de ayuda, a reserva de
que también tenemos el centro de
acopio que está en la 35 zona militar,
en Chilpancingo».
Expuso que los puentes aéreos están
funcionando. «El viernes hubo 8
operaciones aéreas, que trasladaron
9 mil despensas y mil litros de agua,
que se distribuirán este sábado»,
señaló. El presidente dijo que no es
verdad que se esté impidiendo el
paso a Acapulco a los ciudadanos
que llevan apoyo y donativos a la
zona y pidió al militar que informara
sobre el tema. Sandoval dijo que
ayer hubo puntos donde quienes
llevaban apoyo pudieron haber sido
retenidos, debido a que se estaba
organizando la recepción y
distribución de la ayuda.
El secretario Sandoval agregó que
«este sábado ya se estableció la
Guardia Nacional en la caseta de
La Venta, donde se colocó un letrero
grande para informar a quienes van
a Acapulco con donativos que tomen
la desviación que lleva hacia Punta
Diamante y de ahí se dirija a Mundo
Imperial».
El funcionario aseguró que «hay
una comunicación hasta cierto
punto normal entre la Ciudad de
México y la torre de control» del
Aeropuerto Internacional de
Acapulco, el cual, dijo, «en un 90
por ciento ya está operando
normalmente, únicamente en vuelos
diurnos, en vuelos nocturnos
todavía no, porque no se ha
restablecido en un cien por ciento
la electricidad en el aeropuerto».
Sobre el servicio de luz, López
Obrador reportó que este ha sido
restablecido en 55 por la Comisión
Federal de Electricidad (CFE).
«Se cayeron 35 torres de alta
tensión y ya se instalaron de nuevo
15 de ellas», dijo, y agregó que de
550 mil usuarios de la zona

afectada, cerca de 280 mil ya
tienen servicio eléctrico, según un
reporte de la CFE, organismo que
dispuso de alrededor de 2 mil
trabajadores para estas labores.
El mandatario agregó que «se está
reestableciendo lentamente el
servicio de telefonía» y pidió al
empresario Carlos Slim su ayuda
para las reparaciones necesarias.
La gobernadora Evelyn Salgado
agradeció a López Obrador su
ayuda y dijo que los tres niveles de
gobierno están «trabajando a
marchas forzadas» y que anoche
se logró rehabilitar al cien por
ciento vialidades como el
Boulevard de Las Naciones.
López Obrador indicó que seguirá
haciendo este tipo de conferencias
diariamente y dejó abierta la
posibilidad de emitir un nuevo
mensaje esta misma tarde, con el
fin de, dijo, contrarrestar la
desinformación que ha circulado
sobre la gestión de su gobierno
ante la tragedia.
«Es importante que ustedes
conozcan lo que sucedió y lo que
estamos haciendo para enfrentar
esta emergencia, porque hay
mucha desinformación, mucha
politiquería, quieren usar esta
desgracia con propósitos
electorales nuestros opositores,
que son muy viles, los
conservadores zopilotean, no les
importa el dolor de la gente, lo que
quieren es dañarnos, lo que
quisieran es que hubiese
muchísimos muertos para
culparnos y sacar ellos provecho,
sacar raja, regresar al gobierno,
que es lo que buscan, ya es una
campaña, regresar al gobierno
para seguir robando, para seguir
saqueando a México», dijo el
mandatario.
Dijo que las versiones difundidas
por expresidentes como Vicente
Fox o Felipe Calderón,
«seudointelectuales» y medios de
comunicación que afirman que no
hay atención a la población
afectada y que todo está fuera de
control son «puras mentiras».
«Estamos actuando como nunca
se había hecho, estamos en muy
poco tiempo enfrentando los
problemas que ha dejado este
huracán», sostuvo López
Obrador.


